

D'importantes vallées meunières

LA GAZEILLE

ET SES AFFLUENTS

La grandeur de cette rivière est marquée par cette vallée profonde longue de 27 kilomètres et ses nombreux affluents. Son cours sinueux est jalonné par des dizaines et des dizaines d'anciens moulins à eau. Ces moulins ont utilisé l'eau de cette rivière depuis sa source aux Estables jusqu'à sa confluence avec la Loire à Chadron. Cette force hydraulique maîtrisée et inépuisable a fait inlassablement tourner les rouets des moulins à farine, des moulins à carder la laine, des moulins scies, etc.

Ces moulins ont été construits, pour les plus anciens il y a plusieurs siècles et pour les plus récents il y a 150ans environ, sur les communes des Estables, Freycenet-la-Tour, Freycenet-la-Cuche, Le Monastier-sur-Gazeille, Présailles et de Chadron.

Alain Groisier et **Lucas Fialon** passionnés d'archéologie meunière, nous ferons découvrir dans leur diaporama très fourni : la position géographique de tous les moulins qu'ils ont recensés, leurs fonctionnements, les biefs, les écluses, les mécanismes ingénieux, les meules, leurs dessins et leurs aquarelles.

Dans leur carnet de terrain, là où ils ont toutes leurs notes, nous découvrirons : les noms des anciens propriétaires des moulins, les noms des meuniers, l'activité du moulin, le nombre de roues motrices dans chaque moulin, la vie sociale à cette époque etc.

Généralement ces veillées sensibilisent tous publics, y compris les personnes qui viennent découvrir la région. Les révolutions industrielles du XIXe siècle influencent les techniques de moutures et font apparaitre les minoteries dans les villes. Les petits moulins à eau qui faisaient battre le cœur de nos majestueuses vallées verdoyantes disparaîtront un à un.